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 ونتسلاالحادي و  خلاصة الدرس

 " تصريف الفعل مع الضمائر/ الافعال الخمسة" 
 

 

 ضمائر الوفع المتصلة.  –هنا  –يراد بالضمائر 

1-   
 : الماض 

 :
ً
  مع ضمائر الرفع الى ثلاثة عشر مثالا

 يتصرف الفعل الماض 

 

 

 
 

نصرت، : للمتكلم( أ
.نصرنا

نصرت : للمخاطب( ب
للمذكر )-بفتح التاء -

(المفرد

-بكسر التاء -نصرت 
(للمؤنثة المفردة)

لللمثنى مذكراً )نصرتما 
(ومؤنثاً 

للجمع )نصرتم 
، نصرتن (المذكر

(.للجمع المؤنث)

نصر : للغائب( ج
(للمذكر المفرد)

بسكون -نصرت 
للمؤنثة )-التاء 

(المفردة

للجمع )نصروا 
(المذكر

للجمع )نصرن 
(المؤنث

للمثنى )نصرا 
(المؤنث
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: : ويتصرف المضارع مع ضمائر الرفع الى المضارع -2
ً
 ايضا

ً
 ثلاثة عشر مثالا

 

 

 
 : الامر  -3

انصر   : المحاطب وه  الى  الا    
يأت  لا  امثلة فقط لأنه  الى خمسة  الرفع  الامر مع ضمائر  للمفرد )   ويتصرف 

( انصري  ) المذكر(،  انصرا  المؤنث(،  ) للمفرد  انصرا   ،)
ً
ومؤنثا  

ً
مذكرا )للمثن   انصرن  المذكر(،  للجمع للجمع 

 المؤنث(. 

 

 الافعال الخمسة: 

 ه  كل فعل مضارع اتصل به الف الاثني   او واو الجماعة او ياء المخاطبة. 

:  )  ـوسميت ب   خمسة امثلة منها ه 
 الافعال الخمسة( لتأت 

(، ينصران ) تنصرا )  (، تنصرون ) للمخاطبي   (، ينصرون ) للغائبي   (، تنصرين ) للمخاطبي    للمخاطبة(. للغائبي  

لغير )ننصر 
المفرد وله معظماً 

(.نفسه

انصر : للمتكلم
(للمفرد)

للمثنى )تنصران 
(مذذكراً ومؤنثا  

للمفرد )تنصرين 
(المؤنث

تنصر : للمخاطب
(للمفرد المذكر)

للجمع )تنصرن 
(المؤنث

للجمع )تنصرون 
(المذكر

: للغائب

ينصر 
للمفرد )

(المذكر

ينصران 
للمثنى )

( المذكر

تنصران 
للمثنى )

( المؤنث

ينصرون 
للجمع )

( المذكر

ينصرن 
للجمع )

(المؤنث

للم)تنصر
فرد 
(المؤنث
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 والمشتق الجامد 

 : جامد ومشتق. ينقسم الفعل باعتبار التصريف وعدمه الى

 : هو الفعل الملاوم لصيغة واحدة. الجامد  -1

 : وهو على ثلاثة انواع ه   

  امثال -أ
 حبذا.  –بئس  –نعم  –ليس   –تبارك  –: عسى الملازم لصيغة الماض 

 بمعن  يصيح(. : تهيط ) الملازم لصيغة المضارع مثل -ب

 تعال .  –هلم  –هات  –تعلم  –: هب زم لصيغة الامر امثالالملا -ج

 : هو الفعل غي  الملازم لصيغة واحدة وينقسم الى تام وناقص. المشتق  -2

 التام : وهو المتصرف الى الافعال الثلاثة  نحو: نصر ينصر  انصر.  -أ

 . الناقص: وهو المتصرف الى نوعي   من الافعال الثلاثة فقط  -ب

: والناقص على   نوعي  

  والمضارع فقط نحو: كاد يكاد  -أ
 ، اوشك يوشك. ما جاء منه الماض 

ح، ما زال ما يزال، ما انفك ما ينفك   . ما برح ما يير

 ، يدع دع. : يذر ذر ما جاء منه المضارع والامر فقط نحو  -ب

 

 

 

 

  :  
وت   لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الالكي 

اضيةلتعليم  �� ة  ويلدروس الحوز ا حوزة الإمام الصادق عليه السلام الافي 
(imamsadiq.tv) 

https://imamsadiq.tv/ar
https://imamsadiq.tv/ar

